

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1904

NÚMERO 712

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
 PASANTES DE ABOGADO  
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana  
 v. de Echeverría. Set. 4.

## El Noticiero

DIRECTOR **Leonidas Ericéno**  
 REDACTORES, **Leonidas Ericéno, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**  
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
 Avenida 57, Oeste  
 Teléfono N.º 26  
 APARTADO 109

### Oficial

Se nombra á don Eliseo Alvarez para Agente de Policía del distrito de Mata Redonda del cantón Central de esta provincia, plaza vacante por fallecimiento de don Basilio Solórzano, quien la desempeñaba.

### EN CHILE NO SABEN GRAMÁTICA

LA OTOGRAFIA CHILENA ES UN CAOS

#### Confesión de la Prensa chilena

En "El Mercurio," el periódico más importante de Chile, leemos lo siguiente de lo cual deben tomar buena nota los que aquí pretenden ser apóstoles de la famosa otografía chilena.

He aquí el artículo:  
 "Más ó menos como el personaje de Molière que un día descubrió que hablaba en prosa y que en prosa había hablado toda su vida, el Consejo de Instrucción Pública de Chile acaba de descubrir que no sabemos gramática."

En efecto, el conocido y estimable profesor señor Amunátegui Reyes, dirigió lo ha mucho una interesante comunicación al referido Consejo, en la cual señalaba las causas que, á su juicio, habían producido esta sensible decadencia en los estudios y conocimiento general de la lengua, que en la complotado como examinador, ante en las personas que se presentan á recibir su título de bachilleres.

El señor Amunátegui cree que la enseñanza del idioma es demasiado corta, que los textos son defectuosos, que se han desarrollado otros ramos con desmedro de la lengua materna. Pero luego se ha discutido esta materia en el Consejo, y se ha desarrollado gracias á las discretas observaciones de los señores Gutiérrez, Montt y Letelier, que todo el sistema de enseñanza de la lengua en nuestros colegios del Estado es sumamente defectuoso y apto para producir otobachilleres que apenas sepan firmar.

Como con mucha razón lo dijo el señor Gutiérrez, se hace perder á los alumnos casi todo el tiempo en análisis, en el desmembramiento más ó menos metódico de las frases, en una serie interminable de teorías de alta gramática, casi de filología de la lengua, que los alumnos no entienden, que repiten maquinalmente; pero no se les enseña ni á escribir correctamente las palabras, ni á construir las frases, ni á hablar con propiedad, ni en suma nada de la gramática que necesita todo hijo de vecino para ser persona educada, aunque se les hace repetir mucho de lo que los gramáticos ó literatos de profesión aprenden para perfeccionar y sublimar sus conocimientos.

De aquí resulta que, salvo honrosas aunque escasas excepciones, en Chile nadie sabe gramática, excepto la gramática parda que es generalmente practicada, ó cada uno sabe su gramática propia y personal, como se la enseñaron ó como él se la ha formado en la necesidad de metodizar de algún modo su manera de hablar y escribir, pareciendo persona hasta cierto punto educada.

Porque la base de todo es que hay una anarquía escandalosa en materia de sistemas gramaticales y especialmente ortográficos, desde la gramática de la Real Academia Española, hasta las fantasías de los partidarios de la B, pasando por las teorías de don Andrés Bello, las de Sarmiento, que nos enseñó el "be", "pe", "me", "ce", "que", "me", "re", "ce", para designar las letras b, p, n, c, q, m, r, o, y hasta las doctrinas de algún otro pedagogo de menor cuantía, que no alejara la influencia de aquellos desastrosos maestros.

Así es como ahora sucede que los colegios del Estado enseñan una gramática y los particulares otra, y aun dentro de esas categorías hay sistemas varios.

Basta ver los diarios de Chile; difícilmente se encontrarán dos que usen la misma ortografía, habiéndose fabricado cada uno la suya con pedacitos de la Academia y de Bello.

En suma, que la gramática se enseña muy mal y que ya hace años que el Consejo de Instrucción pudo haber descubierto que estaba formando generaciones de bachilleres que no saben ni hablar ni escribir el propio idioma.

Es un hecho de que no todos se habrán olvidado, aunque ocurrió muchos años ha, que hubo un presidente de una de las Cámaras que cuando le preguntaban:

—¿A qué horas comenzaría esa sesión, señor presidente?  
 Contestaba sin vacilar:  
 —En cuanto "haiga" número.

Por cierto que todavía se suele oír en las Cámaras decir "maestranza" por la maestranza, y usar otros términos parecidos, aun á personas que tienen título profesional y que, por cierto, aprendieron todo lo del relativo "qué" y otras cosas no menos científicas.

No hace mucho tiempo se dictó un decreto supremo ordenando que en lo sucesivo se describan todos los documentos oficiales con la ortografía llamada de Bello, y precisamente ese decreto estaba escrito con ortografía de la Academia Española, sin duda por persona á quien así le habían enseñado á escribir el castellano.

Y aunque existe ese decreto y aunque el Consejo de Instrucción ha adoptado esa ortografía, el Presidente de la República, probando con esto que recibió una educación más castiza que todo eso, sigue firmando sus actos de mandatario "Germán" Riesse y no "Jerman" como la Universidad querría que lo hiciera.

Pero, ¿qué más? en uno de los barrios nuevos de Viña del Mar alguno de los reformadores ha conseguido que se pongan los nombres de las calles con una ortografía nueva, y se lee en grandes planchas esas cosas con otras blancas: "Kalle de "Kileta," lo que no pasa de ser una plancha del Municipio que lo permite con tan "poko criterio" y tanta "kandidez."

### Los derrumbes en la línea férrea al Pacífico

#### Pase del primer tren

Antes á la hora de costumbre llegó á Santo Domingo de San Mateo, el primer tren de pasajeros, después de algunos días de interrupción de la línea.

Consistía la interrupción en dos derrumbes que ocurrieron en la pasada semana: uno en las Lajas y otro en la "caña 317". El primero fué de tierra en cantidad de más de mil metros cúbicos de volúmen, el segundo fué mucho menor, pero era de piedra. Este fué deshecho con dinamita, pues habían piedras de tal volúmen que se hizo imposible arrastrarlas para dejar expedita la línea.

El señor Administrador del Ferrocarril don Alberto Villaseñor, dirigió los trabajos personalmente y con cien peones que ocupó, pudo en pocos días dar libre paso á los trenes, aunque generalmente se creía que la línea estaba interrumpida por espacio de un mes lo menos. Tales fueron los daños que causaron las grandes lluvias por aquellos lugares.

### Rifirrafe josefino

#### Una estafa. Ebríos escandalosos. Conato de incendio.

Don José Calderón se presentó á la policía delatando á un individuo llamado Valeriano Porras de haberlo estafado. Hechas las averiguaciones del caso, resultó cierto el hecho, saliendo único responsable del delito el acusado Porras. La estafa consistió en que este individuo ha pedido dinero en algunas casas de comercio á nombre del señor Calderón.

—Luis Corredor y Jenaro Gutiérrez, fueron detenidos policía y presentados en la Agencia respectiva para su juzgamiento. Se les acusó por haber escandalizado en completo estado de ebriedad.

—En la noche de antier, á eso de las doce, se presentó un incendio en la casa de don Adolfo Alvarez, que fué atajado á tiempo. Las pérdidas fueron insignificantes.

—Joaquín Chaves, jornalero y padre de familia, recibió una herida en un brazo que lo dejó par por muchos días impedido para el trabajo. El hecho fué casual.

### Contestación a una pregunta

Con mucho gusto respondí á la pregunta que se me dirige en EL NOTICIERO de ayer. La Redacción de este diario no hace sino justicia á los miembros de la Municipalidad, cuando supone que no se ha calculado á humo de pajás el poder prescindir de la renta actual de cañería sin causar trastorno en los gastos de administración.

Con igual criterio no proceden todos los diarios. Uno de ellos, evidentemente apasionado y que por lo tanto no puede ver claro, nos acusa hasta de precipitación. Séame permitido contestar, de paso, este cargo.

Al llegar de los Estados Unidos y antes de conversar siquiera con mis colegas, hice sacar copias del contrato que se repartieron así: una al señor Presidente de la República, una á cada Ministro, una á cada municipio y otra al Sindicato. Mi objeto, al disponer ésto, fué, al celebrar sesión, cada regidor hubiese tenido tiempo de conocer la negociación y de formar parecer. Cuatro días más tarde nos reunimos para considerar el asunto, y todos los regidores con pequeñas observaciones manifestaron estar conformes en primer término con el señor Síndico, presente en esa sesión, soñando por lo tanto presentar algunas reparos, pero como no estaba listo en el acto, se dispuso esperar sus observaciones. Ocho días más, y vino el pliego del Síndico. En la nueva sesión, nada

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición. Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental  
 Teléfono 732

Guadalupe  
 Teléfono 821

## AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C<sup>o</sup>

ALMACÉN DE TIENDA Y DE NOVEDADES

Se acaba de recibir extenso y variado surtido de sombreros adornados para señoras y niñas elegantísimos y á precios sumamente moderados, gorras fantásticas para niños. Sobretodos y capa para señoras última novedad. Completo surtido en telas de lana, corsets de seda, adornos cuellos encaje, pasamanerías, ropa blanca, perfumería, guantes é infinitad de artículos.

Para caballeros constituyen nuestra especialidad las corbatas, camisas, cuellos, ropa interior y accesorios.

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>o</sup>,  
 (antes Pagés hermanos sucesores).

**JUAN I. TOLEDO LOPEZ**  
 MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA  
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS  
 Consultas de 7 y 30 a. m. á 9 a. m.; de 12 m. á 4 p. m. y de 7 p. m. á 9 p. m.  
 Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur May.

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos, ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. —W. SACHS  
 Junio 5. REPRESENTANTE

## Banco de Costa Rica

Estando suprimida la Sucursal que el Banco tenía establecida en Heredia, se avisa al público que el señor don Domingo González sigue encargado de recibir y pagar los Depósitos Judiciales correspondientes á aquella jurisdicción. —El Director del Banco de Costa Rica, MAURO FERNANDEZ.—San José, 7 de octubre de 1904

resúmenes, y no finó sino cuatro días después, cuando vino la aprobación del contrato, una vez que se leyó mi repuesta.

«Puede decirse, en vista de estos antecedentes, que hemos destinado la resolución? Y entro ahora a analizar y hacer pública la situación del Tesoro Municipal.

Table with financial data: Cafetera, producto actual 36000.00; Viverías, 16000.00; Patentes de comercio, 75000.00; Contribución urbana, 76000.00; Mercado, 12000.00; Policía, 1200.00; Alquiler de tienda, 420.00; Cameros de Pavas, 500.00; Cuentas a cobrar, 2500.00; Multas por animales, 1000.00; Destaco de ganado, 36000.00; Pastos, 1700.00; Macadam, contribución de vecinos, 3000.00; Cárceles, subvención del Gobierno, 600.00; Carcelesas, 400.00; Higiene, subvención del Gobierno, 1500.00; Multas, 500.00; Contribución de los distritos, según ley para gastos de administración, 4900.00; Caminos, sueldo del inspector, 1440.00; Diversiones, 800.00; Remate de animales, 100.00; Carros fúnebres, 400.00; Matrícula de perros, 700.00; Restituciones de alimentos de presos, 2000.00; Eventuales, 3000.00; Total \$ 276,580.00

Nuestros gastos ordinarios, calculados para 1905, esto es con los aumentos ya decretados, son: Gobernación, 4,320.00; Contabilidad, 4,200.00; Inspección de Hacienda, 4,200.00; Dirección de obras municipales, 4,980.00; Rastro, 4,080.00; Mercado, policías, 1,200.00; Cementerio Calvo, 620.00; Lavaderos, 420.00; Procurador, 1,500.00; Notificaciones, 900.00; Administración de cañería, 6,000.00; Higiene, sueldos, 12,400.00; gastos, 23,470.00; Cárcel, sueldos, 720.00; alimentos, 10,000.00; Recién-llegados, 480.00; Caminos, inspector, 1,440.00; Mercado de ganado, sueldo y mejoras, 1,412.00; Alumbrado, 39,546.00; Riño, 3,630.00; Alquerías y riles, 3,630.00; Subvenciones, 1,920.00; Botica nocturna, 720.00; Intereses a particulares, 6,240.00; Ampliación de calles, 6,000.00; Calles, 25,000.00; Locomoción de empleados, 200.00; Central del fondo, 720.00; Seguros, 200.00; Conservación edificios municipales, 1,500.00; Eventuales, 2,000.00; Abono crédito Banco Anglo, 45,000.00; Deuda de distritos y mejoras, 51,628.00; Total \$ 377,380.00

En 1905 la Municipalidad no tiene nada que pagar por razón de intereses del empréstito, y dispone de la renta de la cañería. Véase ahora el presupuesto para 1906-1909. ENTRADAS las mismas de 1905 \$ 276,580.00 Aumento de cañería: 6 febrero 2000 pajas 12,000.00 300 pajas nuevas a 24 12,000.00 24,000.00 Contribución de cloacas 30,000.00 Total \$ 330,580.00 SALIDAS Gastos Abono al Banco Anglo 176,952.00 Intereses del empréstito \$ 36,000 al 220 oto 79,200.00 Administración de la cañería y cloacas 12,000.00 Deuda é imprevistos 14,428.00 Igual \$ 380,580.00 En 1910 el presupuesto, en cuanto á entradas sufrirá una pequeña alteración, pues recibiendo la Municipalidad en febrero el edificio del mercado, no tendrá por esa razón más que la mensualidad de enero ó sean \$ 1100. Pero en cambio tendrá los once meses de explotación, que darán los 12,000 de diferencia y además lo necesario para hacer algunas reparaciones, gastos y mejoras en el Mercado. Este producirá, como hoy, unos 60,000 al año. Véase por último el presupuesto para 1911. ENTRADAS las mismas anteriores, menos los 13,200 de Mercado Mercado de San José 60,000.00 Total \$ 377,380.00 SALIDAS Ordinarios 176,952.00 Abono al Banco Anglo ó quien lo sustituya (destace) 36,000.00 Administración de cañería de empréstito \$ 48,000 al 220 oto. 105,600.00 Administración de la cañería nueva y cloacas. 12,000.00 Deudas, mejoras etc. y administración 46,828.00 Igual \$ 377,380.00

Como se ve del anterior cálculo, la Municipalidad podrá sin ningún nuevo aumento de contribuciones, atender á sus gastos de administración y servir la deuda. Por supuesto que las entradas crecerán por razón de aumento de casas y población, pero también crecerán, aunque en menor escala, los gastos de empleados etc.

Lo que es no cuento y debe tenerse presente para su oportunidad, es que por virtud del contrato, se servirá en 10 colones el gasto de cañería para el resto de arco. Como esto tendrá un aumento de 24000 colones, no suponiendo más que 200 lámparas en servicio (hoy tenemos 183).

En cuanto á deudas, hay el siguiente: La principal á favor del Banco Anglo, vencerá en 1909, por un total de 250000 colones. Se amortiza con el producto de la renta de destace (36000 colones) y con los diez mil colones que paga la Compañía del Mercado. Al llegar el plazo, no estará cancelada; pero es seguro que por el saldo el Banco prorrogará ú otro Banco dará el dinero para pagarlo, con la misma amortización, ó aun menor, y se concluirá el pago en dos ó tres años más, esto es en 1912. A esta fecha, ya la Municipalidad entrará en posesión de su renta de destace.

Debemos además 52000 colones á la señora de Beech y don Juan J. Madrid para 1909 y 1910. Entre tanto no tendremos más que pagar intereses.

Por último, tenemos en pequeños créditos provenientes de terrenos para calles, unos once mil colones, que se pagan por mensualidades insignificantes y con abono de impuestos. Tal es el estado del Tesoro Municipal.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

Coreanos y japoneses

Soul, 4.—Los rusos tomaron y destruyeron todos los rifles y parque pertenecientes á la guarnición coreana de Sungbin. Noticias de Koksai, lugar situado á 150 millas al Sur de ésta, que ocho japoneses que restaban operarios coreanos tuvieron una dificultad con los habitantes quienes se amotinaron y mataron á 7 de ellos. Noticias de Krjongheung Chung Chong que los habitantes están atacando á los japoneses. Se ha despachado una fuerza de 60 hombres para sofocar el desorden.

Se espera una gran batalla en Tieling

San Petersburgo, 5.—Cada día se vuelve más evidente que la próxima batalla tendrá lugar en Tieling en lugar de Mukden. La lentitud de la retirada de Kuropatkin está igualada por lo despaço del avance de los japoneses que confundió á los rusos.

La intervención se aproxima

Roma, 5.—Susurrase que el Emperador Guillermo preguntó al Papa si en caso que se le aplicara, serviría de árbitro entre En y el Japón. El papa no dice la respuesta que dió Su Santidad. Se dice también que viene á Roma el Canciller Von Bulow, ostensiblemente para pagar la visita que le hizo Gioiotti, pero en realidad es para ver al Papa.

Gran batalla naval

Londres, 6.—Una agencia noticiosa de ésta publica un despacho de Tokio fechado ayer avisando que, según noticias recibidas en dicha capital, la escuadra de Puerto Arturo ya salió y está trabado un gran combate.

Actitud del Emperador Guillermo

Berlin, 5.—El Gobierno de Lippe publica un telegrama del Emperador Guillermo al Conde Leopoldo, hijo del difunto regente, dándole el pésame por la muerte de su padre y notificándole que debido á la incertidumbre que rodea la situación, Su Majestad no puede reconocer al Conde como regente y por consiguiente no se permite á la tropa prestarle el juramento de lealtad. Propone además Su Majestad que la cuestión del derecho de sucesión se someta á la Corte Suprema imperial ó á cualquier otro tribunal en lugar del consejo federal.

Tratado franco-español

Paris, 5.—Dentro de pocos días el ministerio de Relaciones Exteriores espera firmar el tratado franco-español relativo á Marruecos. Ya se conviniere en los puntos principales; quedan para ajustarse solamente los pormenores. El tratado constituye un suplemento al tratado anglo-francés, por el cual Francia obtuvo autonomía permanente en Marruecos. Aunque España reconoce esta supremacía, ella retiene ciertos derechos territoriales y comerciales en Marruecos septentrional, los cuales, si embargo, no impiden con el desarrollo del país por los franceses.

Derrota de las tropas del Sultán de Marruecos

Tanger, 5.—En un combate que se libró en Oujda, las fuerzas del pretendiente al trono derrotaron la tropa imperial y posesionaron de la ciudadela Ain Mulij. Hoy se despachó de ésta un destacamento de tropa imperial á Oujda.

Honores á un Jefe ruso

San Petersburgo, 5.—Ha llegado á ésta y ha sido recibido por el Emperador el General Gripenberg. Pasa la mayor parte de su tiempo con el Ministro de la Guerra y el Estado Mayor General. A varios amigos ha mostrado un telegrama que recibió de Kuropatkin felicitándole por su nombramiento. Se está alistando en Karkoff 1000 carros cubiertos para llevar la tropa al teatro de la guerra; una vez que lle-

guen al teatro de la guerra se emplearán como cuarteles móviles.

Aumento del poderío japonés

San Francisco de California, 5.—Un prominente japonés residente en esta ciudad ha recibido aviso de que el Japón dará inmediatamente los pasos para aumentar su potencia naval, pues el Gobierno tiene la intención de contratar la construcción de 30 navios de guerra. Algunos de éstos se construirán en esta ciudad.

Tropa china al servicio del Japón

San Petersburgo, 5.—Avisó un despacho de Mukden que los japoneses han organizado un servicio para el reclutamiento de los nativos para el ejército japonés. Estos reclutas son miembros de lo que se llama las milicias voluntarias chinas. En esta obra los japoneses cuentan con el activo auxilio del príncipe Lin Li, miembro de la real familia china. Esta tropa la paga el Gobierno japonés. Los rusos han tenido varios encuentros con ella y á pesar la han encontrado muy valiente. Los japoneses no hacen secreto de esta organización. Los rusos poseen prueba escrita de ella en forma de una carta que dirigió el General japonés Vitche al jefe de las milicias chinas.

Los tiempos actuales y el Congreso de Paz

Washington, 5.—El Presidente ha resuelto esperar hasta que haya terminado la guerra ruso-japonesa antes de convocar la segunda conferencia del Congreso de Paz de la Haya. A los delegados de los gobiernos de Inglaterra, Roosevelt prometió expedir en una fecha próxima las invitaciones para el referido Congreso, pero ahora ha resuelto que el momento actual no es oportuno para continuar los pasos hacia el anhelado arbitraje internacional. El Japón y Rusia eran los principales firmantes de la primera convención de La Haya. Ambos se oponen ahora á la convocatoria del segundo Congreso, basando su opinión en el temor de que pudiera conducir á la intervención. Por la misma razón Inglaterra y Francia, aliadas de las potencias que están en guerra, se oponen á todo paso que diera al Presidente en este sentido. Si á la conclusión de las hostilidades Roosevelt se encuentra en la Casa Blanca, estableciendo negociaciones con las potencias, fin de obtener su opinión relativa al tiempo y lugar para el Congreso. Se podrá gastar un año en estos preliminares. A causa del costo que ocasionan estos Congresos al país donde se verifican no será obligatorio á la Haya darles hospedaje.

El Congreso de Paz

Bostón, 5.—El Congreso internacional de Paz que está reunido en esta ciudad á la vez que se encuentra en la Casa Blanca, se reanuda la guerra actual y á las potencias firmantes de la Convención de La Haya de hacer todo lo posible en el mismo sentido.

Movimiento de las flotas rusas

San Petersburgo, 5.—Mañana zarparán al Constatid con destino á Revel, los navios Oleg Isaurand y Kamchatka. Se dice que se ha recibido un telegrama anunciando la salida de Puerto Arturo de la flota al mando del almirante Virene.

Kuropatkin espera entrar en actividad

Berlin, 5.—Dise un despacho de Mukden que el General Kuropatkin manifestó su intención de aprovecharse de esta estación favorable para comenzar operaciones activas. Todo indica que pronto tomará el desquite por Liao Yang. Esperan los oficiales y tropa que ya pasó el período de las retiradas y que se les conducirá contra el enemigo.

Los salidos á Puerto Arturo

PERDIDAS JAPONESAS Reclutamiento en Corea

San Petersburgo, 5.—Avisó Stossel que accendían á 16,000 las bajas japonesas durante los salidos á Puerto Arturo en los días 19, 20, 21 y 22. La noche del 23, después de sufrir la derrota á manos del Teniente Paforsky, los japoneses huyeron poseídos de pánico. Ahora están trabajando con actividad y se aproximan á las defensas por medio de trincheras construidas en forma de túnel. Al mismo tiempo mantienen un constante bombardeo sobre las fortalezas y edificios. Los peritos militares de esta capital participan en la incertidumbre que se refiere a la situación en el teatro de la guerra. Reina la opinión de que Orapa pondrá en práctica la misma táctica que tuvo tan buenos resultados en Liao Yang. Kuroki se encargará del movimiento flanqueador del Este.

Se ha recibido aviso de que el Ministro japonés en Seoul, presentó una nota al Gobierno de Corea exigiendo que toda la fuerza de ejército que se está organizando. El Emperador de Corea negó acceder á semejante demanda, pero, sin embargo, el reclutamiento continúa bajo el pretexto de emplear á la gente como jornaleros. Se dice que reclutaron 600 hombres en Ping Yang. La uniformación como los soldados y los despacharon á Manchuria, colocándolos en las líneas de fuego, atados á estas, donde fueron muertos la mayor parte.

Sociedad de Agricultura Disposiciones importantes

Antier celebró sesión ordinaria esta importante sociedad.

Se trataron los siguientes asuntos: Con vista de la nota procedente del departamento de agricultura de Washington, relativa al modo de combatir la enfermedad de las plantas de papas, se acordó comisionar al Licenciado don Andrés Venegas para que en asocio del Ingeniero don Enrique Jiménez, dispongan lo conveniente al respecto.

El Licenciado Venegas presentó algunas muestras de la alfalfa pedidas á Estados Unidos. Se dispuso pedir mayor cantidad para repartirla entre los agricultores. El señor Mario Badilla Padilla, vecino de San Juan de Tobosí, presentó algunas muestras de fibras extraídas de la linaza, trigo, guacimo, piña, júcar, viverona, escobilla, espino, bisabo, anono y poró.

Se acordó pedir al señor Badilla Padilla, informes verbales del procedimiento que adoptó para la extracción de las dichas fibras. Se dispuso pedir al extranjero dos ó tres mantilonas de crin animal, para ver si se puede aprovechar entre nosotros esta materia prima que es desperdicia con perjuicio de los ganaderos.

A moción de don Mariano Montenegro se dispuso comisionar al socio don Anastasio Alfaro, á fin de que celebre una entrevista con el doctor Mc Kenney, de paso en esta República, para que le pida informes relativos á la enfermedad de las papas y si convendría la importación de semillas de este artículo del extranjero.

La enfermedad de las papas

CORRESPONDENCIA DE LOS ESTADOS UNIDOS Remedio eficaz

Hace algunos días la Sociedad Nacional de Agricultura, por falta de medios para ello, se vio en la necesidad de consultar al Departamento de Agricultura de Washington, el por qué de la enfermedad de las plantaciones de papas en esta República.

Aquel centro contestó que la peste en las plantaciones proviene de un "hongo" que produce el herrumbre de las papas, "hongo" conocido con el nombre de "Uredo Pittier" que ataca solamente las hojas de las plantaciones, produciendo graves daños en el tubérculo.

Para combatirlo ha aconsejado que se adopte el siguiente procedimiento, el mejor y más rápido hasta ahora conocido.

En 50 galones de agua se disuelven 6 libras de sulfato de cobre y 4 libras de cal viva. Esta disolución se arroja sobre las plantaciones de papas, como baño de asperción, con una manguera provista de su respectiva bomba.

El procedimiento anteriormente dicho es el más recomendable para combatir la enfermedad que se ha presentado en los papales de Cartago.

Congreso de Estudiantes

SU ULTIMA SESIÓN Antier celebró su 5ª sesión ordinaria el Congreso de Estudiantes Centro-americanos.

Asistieron los señores Alfaro, Castillo, Lima, Pellecer, Aguilar, Mendoza, Rodríguez y Acosta. Fueron aprobados los estatutos de la Federación de Estudiantes Centro-americanos elaborados por los señores Alfaro, Pellecer y Orozco.

Se acordó la fundación de un periódico ilustrado, órgano de la juventud de estudiantes centroamericanos. El periódico será mensual y costado por todos los estudiantes de Centro América, contribuyendo cada sección de República con la suma de \$ 20 para su sostenimiento. No se sabe aun dónde será editado. Probablemente lo será aquí.

POR TELEGRAFO De Heredia

Desgraciado accidente

El joven don Regino Lafuente, uno de los principales empleados de la casa de comercio de don Eugenio Lamico, en Heredia, fué víctima de una terrible caída de a caballo, el cual le patió, privándole de eso una fuerte hemorragia que lo tiene á las puertas de la tumba.

El señor Lamico se ha portado á la altura de un buen patrón. Sentimos mucho lo sucedido al joven Lafuente y hacemos votos porque la desgracia no sea tan fatal como se ha creído.

Lafuente está perfectamente asistido. —Un corresponsal.

Colegio de Abogados

En la noche de antier celebró sesión ordinaria la Directiva del Colegio Abogados.

Se dió lectura a una nota del Rector de la Universidad de Derecho de Santiago de Chile, que solicita canje de todas aquellas obras que se hayan publicado ó se publiquen en esta República, en materia de Derecho. Se acordó hacer una recopilación de todas las solicitudes para enviar á aquel centro, quedando desde luego aceptado el canje que se solicita.

—Se dispuso dar el pésame al licenciado don Marcelo Brenes, por la muerte de su hermano don Gabriel. La comisión encargada de llenar ese cometido fué integrada por los señores licenciados don Carlos Brenes y don Benito Sorzano.

Una anciana atendida por su nieto

HEROISMO DE UNA HIJA

Manuel Castillo, persona de no recomendables antecedentes, llegó en la noche de anteaer reclamando á su señora abuelita, Juana Castillo, una suma de dinero que ésta, según ella lo afirma, no era en deberle á aquél. Castillo, en vista de la negativa de la señora, lleno de ira y después de algunas frases hirientes, se arrojó sobre ella en actitud amenazadora.

La agredida estaba acompañada de una su hija, joven de 28 años de edad, llamada María, quien, al ver la actitud de Castillo, se interpuso, armada de un cuchillo, en medio de aquél y de su madre, desafiando al agresor á que castigara á la autora de sus días.

Esto acabó de desesperar al individuo, el que, haciendo á un lado á María, dió un botetón á su abuela. La joven entonces blandió el arma sobre la cabeza de Castillo, causándole una leve lesión en un hombro; aquél trató de acometer á su heridora, pero ésta, colgando á su madre á sus espaldas en un rincón formado por un armario y la pared, desafió de nuevo al agresor á que osara poner la mano sobre el cuerpo de cualquiera de las dos.

En estos instantes entraron á la casa varios vecinos, quienes consiguieron restablecer el orden.

La herida de Manuel Castillo no es grave y tardará para sanar unos seis días.

Visita

del señor Presidente de la República al Hospicio de Huérfanos

Ayer á la una de la tarde visitó el señor Presidente de la República el Hospicio de Huérfanos.

Visitó todos los departamentos del edificio y fué muy amablemente recibido tanto por los hospiciarios como por las Hermanas de la Caridad y algunas señoras allí presentes.

Las niñas entonaron unos preciosos himnos dirigidos por una de las Hermanas. Según persona que oyó esos cantos, fueron de lo más artístico que puede pedirse en la materia.

El señor Presidente salió muy satisfecho de la visita.

AVISOS DEL DIA

SE HA PERDIDO

un reloj de señora, de oro, de dos carátulas, con las iniciales B. M. y cadena, de la avenida décima Oeste 6 mil casa número 1. Daré una gratificación á la persona que habiéndolo encontrado, lo devuelva.—José N. Mora R. 3 v. Oct. 3.

AVISOS ANTERIORES

ENCUENTRO

Se me ha desaparecido un reloj de oro que es un recuerdo y, por lo tanto, el que me entregue esa prenda para mí tan valioso, recibirá una buena gratificación. Tiene en el centro por fuera las iniciales J. Z.—A. O. v. de Barrios. Oct. 6 3 v.

EMPLEO

Se solicita un Agente para la administración de una fábrica de muebles en esta ciudad. El solicitante debe tener responsabilidad. Para mayores dirigirse á don Jesús Vega, en San Vicente. Oct. 6 4 v.

TRASLADO

Aviso á mi clientela que he trasladado mi acreditada caballería al local de don Rogelio Trovo, 100 varas al Norte del Mercado, calle del Carmen. Magníficas bestias de alquiler. Cuidado esmerado. Cartago, Oct. 5 v.—León Sánchez.

SEMILLAS FRESCAS

Habiendo hecho arreglos con la casa J. Stecker Seed Co. Limited, de Nueva Orleans, productores no comisionistas, para la venta de sus semillas y plantas en el país, ofrezco semillas á precios sumamente bajos. En lotes de 10 paquetes, ó más hará descuentos. A comerciantes que quieran especular en este artículo haré precios especiales, en este caso dirigirse á mí personalmente.

De venta en el depósito de materiales de don Policarpo Ramírez, vecino á la "Palmería de Limón", ó frente al cruce del Tranvía y el Ferrocarril al Pacífico, en San Pedro del Mojón.

Al que está interesado en semillas y lo solicite le enviare el Catálogo de la mencionada casa. J. A. Wollenweber, San José, Oct. 6 2 v.

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE Se vende un terreno, situado en Turrialba, medida 566 manzanas, parte de potrero y resto de montaña. San José, 5 de octubre de 1904. 10 v.

PARA MATRIMONIO

Se vende baratasima una preciosa cama de nogal para matrimonio. Informes en EL NOTICIERO. Oct. 6 5 v.

AVISO

Se desea vender un terreno de cinco manzanas más ó menos, situado en la margen derecha del río Tiribí al lado izquierdo del puente que conduce á Desamparados. Informes en esta Redacción. Oct. 5 v.

ASERRADERO "BELMIRA"

Proprietaria: Vicenta C. de Pérez Zaldívar. Las maderas de este aserradero, sito en Guadalupe de Izarrá, están de venta en la Avenida Central Esta, entre las calles 23 y 24, (casas de las señoras Calvo). Existencia permanente de tablancillo y tablilla de quizará amarillo, ira rosa y demás magníficas maderas de aquella famosa región.

La ventaja de la especialidad de este aserradero, es la madera labrada para pisos y cielos, también se atienden pedidos de tablas, alfajías, gigantones, sogas, regiones, molduras, cornisas, rodapiés, sócalos, etc. Los pedidos que se hagan con anticipación, serán atendidos con especial esmero, tanto por lo que hace al laboreo, como por lo que respecta á su calidad de la madera.

Los precios módicos, de acuerdo con la situación. Para muestras, precios, etc., dirijirse indistintamente cualquiera de los que suscriben. Agente, Marco Tulio Pérez, Manuel Vargas R., Set. 21. Im. 6 v.

SE NECESITA

Desear un empleo un joven extranjero, blanco, con práctica de ocho años en ingenios y plantaciones de bananos en la Guayana Inglesa. Ha trabajado, además, cuatro años en ferrocarriles y tranvías. Dirijirse á "W.", apartado 200. Octubre 4 v.

DE OCASIÓN

En el Hospicio de Huérfanos de esta capital se vende en condiciones muy favorables una volanta y una máquina de hacer candelas. Para informes y condiciones dirigirse al mismo Hospicio. San José 20 de Set. 10 v.

MADERAS, RUEDAS Y EJES

Ya he trasladado mi depósito de maderas que pertenecen al Colegio de Señoritas, al local que indico seguidamente.

Solar en donde estaba la caballería de Manuel Gutiérrez, que es propiedad de don Jaime Carranza, esquina de la calle 22 Norte y 6ª avenida Este. Es un terreno grande de cedro amargo, caoba, cedro pochote, Guanacaste y todas las demás famosas maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una existencia grande de tablilla seca que vendió muy barata. También tengo gran surtido de maderas, alfajías, gigantones y alfajías. Así mismo ruedas para carretas, timones, limones y paralelas. Reglas cortas á 10 y 15 centímetros cada una y de cuatro varas de largo, á 20, 25, 30 y 35 centímetros. Si quieren comparar mis precios con los de otros depósitos.—Arturo Wall. Set. 17 10 v.

UNA CASA

Se alquila una casa grande en la plaza de Richmond, á cincuenta varas del Tranvía.

En la calle 17 Norte informarán, número 247. Setiembre 19. H. S. O.

SE NECESITAN

CL 1500 con hipoteca de terrenos, propios para bananos, situados en las márgenes del río Reventazón. En esta oficina informarán. Oct. 2. H. S. O.

AL PUBLICO Y AL COMERCIO EN GENERAL

Hago constar que en esta fecha hemos disuelto la Sociedad de comercio que giraba en esta provincia bajo la razón social de "LOPEZ & BARCENAT", quedando á cargo del último los activos y pasivos del establecimiento. Como también que ahora atiendo personalmente mi antiguo establecimiento "La Bicicleta", donde encontrarán á precios muy bajos un surtido completo de mercaderías. LISANDRO LOPEZ. Cartago, 4 de Octubre. 4 v.

CRONICA

Defunciones Día 6.—Juan Blanco Umaña, edad 11 años, hijo de Jesús Blanco y Agrepa Umaña, vecino de Santa Bárbara de Paraiso. Manuel Umaña Aguilar, edad 30 años, hijo de Jesús Umaña y María Aguilar, murió en el Hospital.

María Vargas Molina, edad 23 años, hija de Fernando Vargas y María Molina, murió el tres del corriente en el Hospital y hasta hoy dan el parte.

María Tránsito Machado Rivera, edad 43 años, hija de Pedro Machado y Concepción Rivera, vecino de Nicaragua, murió en el Hospital.

Visitas para hoy Casación.—Rafael Solano, crimen, á las 21 p. m.

Sala 1ª.—Banco de Costa Rica v. Migue Rodríguez, la 1 p. m.

Sala 2ª.—Juan Rodríguez Rodríguez, homicidio, 1 p. m.—José Moraga Aburto, hurto, á las 2 p. m.—Ignacio Sánchez Mora, hurto, á las 3 p. m.

Movimiento de hoteles Imperial Hotel.—Día 5.—Entradas: Alfredo B. Milson, H. E. Stont, W. Sachs, procedentes de Limón; H. G. Rathir, procedente de Zent; Wiet W. G. R., D. H. Fosston, E. R. Dorsey, Adolfo Peralta, Van Losreen.

Defunciones Día 6.—Parroquia del Carmen.—José Francisco, legítimo de Concepción Aldobica y Angelina Casante.—Luis Humberto, legítimo de Luis Andrés y Doris Solera.—José Rogelio, legítimo de Román Ulloa y María Antonia Casanova.—Miguel, legítimo de Pascual Vargas y Danilita Garro.

Defunciones Día 6.—Parroquia del Carmen.—José Francisco, legítimo de Concepción Aldobica y Angelina Casante.—Luis Humberto, legítimo de Luis Andrés y Doris Solera.—José Rogelio, legítimo de Román Ulloa y María Antonia Casanova.—Miguel, legítimo de Pascual Vargas y Danilita Garro.

Entradas: Isidro Cerdas y Juan Cervantes.

Defunciones Día 6.—Parroquia del Carmen.—José Francisco, legítimo de Concepción Aldobica y Angelina Casante.—Luis Humberto, legítimo de Luis Andrés y Doris Solera.—José Rogelio, legítimo de Román Ulloa y María Antonia Casanova.—Miguel, legítimo de Pascual Vargas y Danilita Garro.

Entradas: Isidro Cerdas y Juan Cervantes.

Defunciones Día 6.—Parroquia del Carmen.—José Francisco, legítimo de Concepción Aldobica y Angelina Casante.—Luis Humberto, legítimo de Luis Andrés y Doris Solera.—José Rogelio, legítimo de Román Ulloa y María Antonia Casanova.—Miguel, legítimo de Pascual Vargas y Danilita Garro.

Entradas: Isidro Cerdas y Juan Cervantes.

Censo En el próximo mes de noviembre se dará principio á levantar el censo de esta población. Don Manuel Aragón ha sido el encargado para este trabajo. Los alumnos de la Escuela de Comercio le ayudarán en la empresa.

Estaciones pluviométricas La poderosa compañía americana United Fruit Co ha establecido en sus haciendas de la zona atlántica veinte estaciones pluviométricas. Para la mejor instalación de estos centros meteorológicos han mandado traer del extranjero todos los aparatos necesarios.

Hoja Ha circulado la siguiente orden de Policía en hoja suelta:—Agencia Segunda Principal de Policía de San José. —Se pone en conocimiento del público que el inciso 9, artículo 521 del Código Penal, establece penas para el que se bañare quebrantando las reglas de la decencia; y que esta autoridad está dispuesta á aplicarlas con todo rigor en las personas que sean conducidas á la detención reactiva, por la infracción de la ley indicada.—Emiliano Padilla.

Comisión Permanente Ayer se reunió la Comisión Permanente con el objeto de conocer del proyecto del Ejecutivo, referente á autorizar á la Municipalidad del Cantón del Puriscal para que levante un empréstito interior hasta por el valor de \$5000, dando como garantía algunas de sus rentas municipales.

El capital será invertido en la construcción de un mercado, un pozo artiano y otras obras de interés general para aquel Cantón.

Se le dió al proyecto en referencia el primer debate y se señaló para el segundo el día de hoy.

Pésame Se lo enviamos muy sentido al señor don Antonio Guzmán, cumplido empleado de la zapatería de don Emilio Artavia, con motivo de la muerte de su hija mayor, acaecida ayer á las 4 p. m.

Reunión El viernes de la semana próxima pasada, celebraron reunión general los jefes del Partido "Unión Democrática".

Asistieron unos veinte caballeros. La reunión tuvo lugar en el bufete del Licenciado don Carlos M. Jiménez.

Pésame El escolar Antonio Quirós se ha acercado á nuestra oficina á informarnos que antier á las 2 p. m. estuvo á punto de ahogarse en el río Torres el jovencito compañero suyo, Anastasio Marín. El informante y otros amigos lo pudieron salvar.

Vagos La policía recorrió ayer todas las taquillas de las afueras de la ciudad, recogiendo á seis individuos que han sido acusados por vagancia.

De San Vicente Ayer visitaron la Exhibición Oriental los escolares del vecino pueblo de San Vicente.

Hoy tendrán los de Escasú y Guadalupe.

Magnífico Autoridades superiores en el ramo de Instrucción Pública, han ordenado á sus subalternos que en las escuelas no se permita á los niños comer jocotes, fruta por demás dañina, máxime si tenemos en cuenta las muchas enfermedades que azotan en la actualidad á la clase menuda. Aplaudimos tal disposición.

Convocatoria Con el objeto de buscar el lugar más conveniente para la colocación de un puente sobre el río Torres, que comunica la Sabana con la Uruca, el señor Gobernador ha convocado á los vecinos del último de los pueblos citados á una reunión que tendrá lugar el próximo lunes en su despacho.

Turno Pasado mañana tendrá lugar en la ciudad de San José un turno con el objeto de allegar fondos para atender á las necesidades de las escuelas de aquella población. Forman la comisión de la fiesta los señores don Marciano Rodríguez S., don José Valerio y don J. A. González.

Plano El Ejecutivo aprobó el plano presentado por el arquitecto respectivo para la construcción de un edificio escolar en San Cristóbal. Los trabajos de la obra darán principio á fines del corriente mes.

Destace En el mes próximo pasado fueron destazados en el Rastro Público 639 cerdos y 135 cerdos.

Notas personales Procedente de San Pedro de Poás se

encuentra entre nosotros el Presbítero don Alejandro Porras.

—De San Joaquín de Heredia el Presbítero Camacho.

—Restablecida se halla la señorita Brigida Morúa.

—En viaje de negocios estuvo en esta ciudad, procedente de Puriscal, don Enrique Esquivel.

—Después de una larga temporada, ha regresado de Cartago la señorita Filomena Hurtado.

—De Santo Domingo de San Mateo regresó ayer don Alberto Villaseñor.

—Después de corta permanencia en esta capital, vuelve á Esparta el joven Carlos Luis Chartier.

—El niño menor de don Juana Bautista Marín se encuentra enfermo de cuidado.

JOSE ANTONIO GUZMAN y Angelina Solano

tienen la pena de participar á sus relaciones el fallecimiento de su querida é inolvidable hija

HORTENSIA

y al mismo tiempo suplican se dignen acompañar su cadáver al Cementerio de esta ciudad, saliendo el cortejo fúnebre á las 10 a. m. de un casa de habitación, sita en el Paso de la Vacca. San José, 7 de Octubre de 1904.

Masonería tenemos Con actividad poco común y con entusiasmo palpable, se ha procedido en este puerto á la formación de un centro masónico

Parece que está próximo el día en que van á levantar las columnas del templo del gran arquitecto.

Se nos dice que la primera "tenida" se verificará en La Eureka.

Hasta ahora se nos han hecho conocer como miembros de esa asociación, á los señores Dr. Julio Borbón, Mr. C. Hamilton, Max Dierrmissen, don Bernardino Alvarado, don Carlos Huete, don Emilio García, don Nicolás Lizano G., don Rosendo Esquivel, don Antonio Lamogía.

Respetamos, como se debe, las opiniones de cada cual, y por ello nos concretamos pura y simplemente á dar la noticia, prescindiendo de las cuchufletas que alguien, con menos caridad que buena intención, nos ha indicado hagamos á la aludida institución.

Con nuestras manos no se sacan del fuego las castañas.—("El Pacífico" de Puntarenas).

Notables mejoras A nuestro hospital, que le ha dado por la cultura "interior", se le ha ocurrido también acicalarse exteriormente.

Hoy concluyeron de darle una nueva mano de pintura, con que le reemplazarán la burda capa de cal que llevaba encima todo el apartamento para varones.

También está para concluirse el gran pabellón que se construye con las reglas debidas, para colocar allí los atacados de enfermedades contagiosas ó á la fiebre amarilla, si alguna vez tiene la humorada de presentarse por acá.

Por tales adelantos merecen un aplauso los miembros de la Junta de Beneficencia, que hacemos extensivo á la señora enfermera doña Emilia de Santos.—("El Pacífico").

El empréstito escolar DISTRITO BENEFICIADO

Según informes que nos ha suministrado un alto empleado de Instrucción Pública, el Gobierno ha negociado con uno de los bancos de esta ciudad el empréstito escolar por valor de \$250,000 á bajo tipo de interés y en condiciones favorables para su pago. Debido á esto, el señor Ministro de Instrucción Pública ha pedido á la Inspección de Enseñanza de esta provincia informes detallados de aquellos distritos escolares que no poseen casa propia para sus escuelas, así como los de aquellos otros que las tengan en malas condiciones de construcción é higiene, para su refacción.

En sólo la provincia de San José ascienden á 53 los distritos que tienen urgente necesidad de verse beneficiados con el empréstito; en las provincias, según tenemos entendido, las necesidades son mayores. Así, pues, la suma de \$250,000 parece que no será suficiente.

# Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

**JORGE MORALES BEJARANO**

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. W. SACHS, Representante. Limón 5 de enero, de 1904.

## Zapatería italiana de

**ANTONIO CARBONI**

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda solapas y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 15 de 1904.

## LINEA

### de vapores á Inglaterra

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,

MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días  
— Bristol -- otro -- 15 --

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1ª á Manchester.... £20:0:0  
— Bristol..... 15:0:0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

— UNITED FRUIT CO, COSTA RICA DIVISION —

JOHN M. KEIHT, Administrador

## Frente á la panadería "La Estrella"

Se encuentra un surtido de muebles á precios de situación. Me hago cargo de trabajos de carpintería, libres de transporte á quien los solicite. Entenseee en San José con José Rojas, y en San Vicente con el que suscribe JESUS VEGA. Septiembre 21.

### SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coches fúnebres en esta ciudad por el precio de C. 25-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ir al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 10 1904.—Félix Mata.

### AVISOS ECONÓMICOS

La barbería de los señores B. Paniagua y comy pañeros, se trasladará desde el 1º de octubre próximo á una pieza contigua á la zapatería de don Higinio Carmona, en la Calle Central Sur, frente á la botica de los señores Durán y Núñez. Set 23 10 v.

Han llegado las hojas de caca á la casa de las señoras Carazo. Set 28 10 v.

Diana Club.—Se vende una escopeta de dos cañones, usada, estilo moderno, sin llaves, calibre 12. Precisión y seguridad, garantidas. Precio, cuarenta y cinco colones. Informes, en este periódico. Setiembre 1º 10 v.

Aquilo casa habitación esquina con local para negocio de pulpería, con su estantería y mostradores. Avenida 10 y calle 16 Sur. Local para talleres. Joaquín Linares. Set 28 10 v.

Sombrosos de palma y rebocos de seda salvadoreña, tiene de venta Gabriel Coronado. Esquina S. O. del Mercado. Set. 21. 1m.

### PAPAS PARA SEMILLA

Vendo magníficas "papas inglesas" aclimatadas en el país, y cuya muestra puede verse en la ventanilla de don Juan L. de Jongh. Precio C. 20-00 qq en Paso Ancho. Las órdenes pueden dirigirse al cuidado de don Francisco Lajarte, Cartago. Don Leonidas Peralta puede informar del magnífico resultado de su siembra. W. Booker. Oct 5. 1 m.

Casa barata. Por la tercera parte de su valor se vende una casa situada en la ciudad de San José, treintaisenta cincuenta varas al Sur del Banco de Costa Rica. Entenderse en San José, con Antonio Segura V., y en ésta con el infrascripto.—Alajuela, 13 de setiembre de 1904.—ALEXANDRO FERNANDEZ.—1m.

### AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS: Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fris, C. rujano Dentista. Casa que fué de don Teófilo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

## JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL

LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADOBE, CONFIERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVALES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cultivos de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados (lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo) bajo mi dirección. En San Pedro del Mejón (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas de país. Tengo planes para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo cuartos.—ALFREDO ANDERSON. Julio 20.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empaques delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

## Harina! Harina! Harina!

EL MOLINO VICTORIA ofrece á su clientela la harina más pura elaborada del mejor trigo de los Estados Unidos, Siendo de un trigo especial, tiene mas fuerza que la que ha tenido anteriormente y siempre mas barata que la extranjera. San José, setiembre 22 de 1904.

## CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR